

pasó a un segundo plano lo esencial y donde la ruptura de la teología-ciencia daba paso a un uso diversificado de la razón en el examen de las múltiples cuestiones relacionadas con la salvación. Es la teología que estudiará más tarde Martín Lutero en Erfurt.

El autor trabaja desde la comprensión de los textos ockhamianos, teniendo a la vista al mismo tiempo la bibliografía sobre el tema. La monografía es escueta y condensada, con un lenguaje preciso y condensado. En definitiva, se toca el nervio del problema de la teología para Guillermo de Ockham y se muestra la perspectiva histórica.

E. Reinhardt

John J. Cleary (ed.), *The Perennial tradition of Neoplatonism*, Leuven University Press («Ancient and Medieval Philosophy. De Wulf-Mansion Centre. Series 1», 24), Leuven/Louvain 1977, 578 pp.

Este volumen contiene una selección de las comunicaciones presentadas en la Conferencia Internacional que tuvo lugar en julio de 1995 en Maynooth, Irlanda, organizada para celebrar el bicentenario de St. Patrick's College de Maynooth. Hubo más de cincuenta comunicaciones en los tres idiomas oficiales, con más de cien participantes de tres continentes distintos. La organización de la conferencia fue asumida por el departamento de Filosofía de Maynooth bajo los auspicios de la Sociedad Stephen Mckenna.

En un principio, el título general de la Conferencia fue: «Misticismo, racionalismo y empirismo en la tradición neoplatónica». En realidad este epígrafe recogía con bastante precisión los trabajos allí presentados. Debido a la selección que se ha tenido que llevar a cabo a la hora de realizar este volumen, el editor consideró que la palabra «perennial» se adecuaba muy bien a lo que el libro podía ofrecer. Apoyado en el significado que aparece en los diccionarios, esta palabra, perennial, nos remi-

te a algo que pervive, es decir que dura pero de un modo dinámico, con actividad. Esto se puede aplicar muy bien a la historia de la tradición neoplatónica desde la antigüedad hasta nuestros días.

El mismo editor señala en la introducción que, al principio, el neoplatonismo no se vio a sí mismo como algo nuevo sino más bien como el resurgir de un viejo tronco llamado platonismo. Habiendo sido transplantado desde Grecia hasta los más exóticos lugares, echó raíces en Egipto y después en Italia con Plotino como representante y modelo. Después, el neoplatonismo continuó progresando como un híbrido llamado Filosofía cristiana, la cual sobrevivió al duro invierno de la edad oscura y floreció en la primavera de la Edad Media. Fue sólo en el avanzado verano del renacimiento italiano cuando el neoplatonismo floreció otra vez.

En el ambiente moderno dominado por la razón calculadora, el neoplatonismo ha encontrado más dificultad para echar raíces debido a que se le relacionaba con la religión y con la magia natural. En el siglo XIX, el romanticismo representó un serio intento por cultivar el jardín neoplatónico como un refugio para las deshumanizadoras tendencias de la moderna tecnología. Dentro del presente siglo el neoplatonismo parece estar en una especie de peligro del pensamiento filosófico, excepto en el protegido espacio de los estudiosos clásicos como Hilary Astrong. Confiamos que la Sociedad de Stephen Mckenna continuará estos estudios con expertos y escolares del mismo modo.

El volumen está dividido en doce capítulos que recogen una media de dos o tres comunicaciones. Ante la imposibilidad de comentar los estudios por separado enunciaré los títulos de los distintos capítulos; esto nos da un índice aproximado de la amplitud de temas que se recogieron en esa conferencia internacional. Teología neoplatónica, Platón y Neoplatonismo. El *Nous* plotiniano, el misticismo de Plotino, el eudemonismo, la Escuela neoplatónica, la

epistemología del último neoplatónico, la última Academia neoplatónica, el neoplatonismo patrístico y medieval, el neoplatonismo árabe y judío, el renacimiento del neoplatonismo y por último el moderno neoplatonismo.

Los estudios son de alta calidad científica, la bibliografía que acompaña a la mayor parte de las ponencias, muestra la seriedad y el rigor con el que se han llevado a cabo. El volumen en su conjunto me parece que es una valiosa aportación para los estudios de este periodo del pensamiento. Los índices de lugares, de autores y de nombres hacen que esta obra sea una referencia para posteriores investigaciones.

M^a S. Fernández-García

Carlos del Valle Rodríguez (ed.), *La controversia judeocristiana en España. (Desde los orígenes hasta el siglo XIII). Homenaje a Domingo Muñoz León*, CSIC-Instituto de Filología (Serie B: Controversia, 11), Madrid 1998, 357 pp.

Con motivo del sexagésimo quinto aniversario del Prof. Domingo Muñoz León (Jaén, 1930), miembro durante dos quinquenios de la Pontificia Comisión Bíblica (1984-1995), Colaborador Científico del CSIC, profesor visitante de varias Universidades, entre ellas la Universidad de Navarra, sus colegas del CSIC le han dedicado un merecido volumen-homenaje, donde se combinan los elementos históricos postcristianos del judaísmo, especialmente en la Hispania christiana, con los intereses estrictamente bíblicos, que fueron la particular dedicación profesional de Don Domingo. La edición ha corrido a cargo del Dr. Carlos del Valle, Investigador Científico del CSIC, adscrito al Instituto de Filología (Departamento de Estudios Hebraicos). Al final del volumen viene el *curriculum vitae et operum* del Dr. Domingo Muñoz León.

Una parte considerable de esta miscelánea ha sido redactada por el propio editor. Don Carlos del Valle es autor directo de diez capítulos de la obra, que cuenta con veintidós.

Otro detalle interesante es que el propio homenajeado ha redactado el capítulo 21, sobre «San Pedro Pascual, obispo de Jaén», autor de obras en castellano y en lemosín (es decir, en catalán), cuya autenticidad, de éstas últimas, ha sido discutida por algunos. Las obras de impugnación de la «secta mahometana» (son dos) fueron escritas en castellano y, por consiguiente, su autenticidad no se debate. En cambio, las obras de controversia judeocristiana fueron preparadas en lemosín, y, por ello, su paternidad es insegura.

A lo largo de las páginas de este volumen desfilan las grandes controversias y los más destacados controversistas (hasta el siglo XIII, inclusive), desde el Concilio de Elvira (en las proximidades de Granada), celebrado a comienzos del siglo IV, hasta las dos grandes «disputas» de Barcelona (1263) y Mallorca (1286), sin olvidar los polemistas clásicos alto y plenomedievales, como Pedro Alfonso, Ramón Martí y Ramón Llull.

Una obra, pues, que no es mera miscelánea o yuxtaposición de temas, sino que reúne una unidad innegable y contribuye a uno de los temas historiográficos más actuales: las relaciones de judíos y cristianos en el solar ibérico, y los contenidos teológico-bíblicos de las discusiones y debates.

J.I. Saranyana

Richard Fletcher, *The Barbarian Conversion: From Paganism to Christianity*, University of California Press, Berkeley 1999, 575 pp, 36 ilustraciones en b/n, 10 mapas.

Richard Fletcher, historiador educado en Oxford, y cuyas dos últimas investigaciones sobre la edad media son poco menos que extraordinarias —*Moorish Spain* y *The Quest for El Cid*, que recibió varios premios— acepta en este nuevo libro una tarea ambiciosa: ni más ni menos que el relato histórico de la conversión de los habitantes de Europa a la fe cristiana en el milenio que va del siglo IV al XIV. No fue una transformación que ocurrió en un santiamén.